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В обкоме КПСС ПАТРИОТИЧЕСКИМ НАЧИНАНИЯМ 
-ШИРОКУЮ ПОДДЕРЖКУ

Бюро обкома КПСС об
судило вопрос «Об инициа
тиве коллективов Асинов- 
ского деревообрабатываю
щего комбината, Ново-Те- 
гульдетского и Ореховского 
леспромхозов по продлению 
предсъездовской трудовой 
вахты и досрочному вы
полнению планов внедрения 
новой техники, технологии, 
передового опыта лесозаго
товительных работ». В 
принятом постановлении 
отмечается, что решения 
XXIV съезда КПСС вызва
ли новый политический и 
трудовой подъем,' высокую 
активность у тружеников 
леса. Развивая успехи 
предсъездовского соревно
вания, ряд предприятий вы
ступил с ценными патриоти
ческими починами.

Коллектив Асиновского 
деревообрабатыва ю щ е г о 
комбината обратился ко 
всем деревообработчикам 
области с призывом прод
лить ударную предсъездов
скую трудовую вахту до 
конца года, ежемесячно 
1 — 2 дня выпускать сверх
плановую продукцию, до
срочно, 20 декабря, завер
шить план первого года де
вятой пятилетки и выпу
стить сверхплановой про
дукции на 700— 800 тысяч 
рублей, за год увеличить 
объем производства на З А  
процента, а производитель

ность труда — на 10 про
центов.

Обязательствами предус
матривается также изгото
вить 15 комплектов щитов 
для сборных птичников 
сельскому хозяйству и по
строить в подшефном совхо
зе «Комсомолец» .свинар
ник на 2.000 голов.

Коллектив Ново-Тегуль- 
дётского леспромхоза обя
зался трехлетний план вне
дрения новой техники и пе
редовой технологии выпол
нить за два года, что позво
лит предприятию увели
чить производительность 
труда на 5 процентов про
тив плана, комплексную 
выработку — на 10 про
центов, сэкономить допол
нительно 72,6 тысячи руб
лей фонда заработной пла
ты. Обязательствами пре
дусмотрено досрочно, в 
1971 году сдать в эксплуа
тацию полуавтоматическую 
линию по разделке древе
сины,. внедрить седельные 
прицепы на вывозке леса, 
позволяющие увеличить 
нагрузку на лесовоз за 
рейс в полтора раза.

Коллектив Ореховского 
леспромхоза принял обя
зательства по техническому 
и социальному развитию 
предприятия, выполнение 
которых даст возможность 
увеличить объем вывозки 
леса на 33 процента, а вы
пуск продукции — на 58

процентов. Увеличение объ
емов производства будет 
достигнуто при той же чис
ленности' работающих. На-, 
мечены меры по значитель
ному улучшению жилищно
бытовых условий, повыше
нию общеобразовательного, 
профессионального, техни
ческого уровня рабочих, ин
женерно-технических работ
ников и вовлечению трудя
щихся в управление произ
водством.

Патриотический почин 
коллективов Асиновского 
деревообрабатыв а го щ е Г о 
комбината, Ново-Тегульдет- 
ского и Ореховского лес
промхозов поддержали кол
лективы Ингузетского, Аси
новского, Комсомольского 
леспромхозов, Томского де
ревообрабатывающего ком
бината.

Бюро обкома КПСС одоб
рило инициативу коллекти
ва Асиновского деревообра
батывающего комбината, 
решившего продлить пред
съездовскую трудовую вах
ту, взявшего обязательст
во ежемесячно - 1 — 2 дня 
выпускать сверхплановую 
продукцию, добиваться вы
соких темпов роста произ
водительности труда и уве
личения объемов производ
ства, оказывать значитель
ную помощь сельскому хо
зяйству; ценный почин кол
лективов Ново-Тегульдет- 
ского леспромхоза по вы

полнению трехлетнего пла
на внедрения новой техни
ки за два года и Орехов
ского леспромхоза по ком
плексному развитию пред» 
приятия.

Бюро обязало райкомы, 
Колпашевский горком
КПСС, обком профсоюза 
рабочих лесной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности, партийные, проф
союзные, комсомольские 
организации, хозяйствен
ных руководителей комби
ната «Томлес», треста 
«Томлесдрев», управлений 
лесного хозяйства, топлив
ной промышленности и их 
предприятий провести ши
рокую разъяснительную и 
организаторскую работу по 
распространению починов 
Асиновского деревообраба
тывающего комбината, Но- 
во-Тегульдетского и Оре
ховского леспромхозов.

Обкому профсоюза рабо
чих лесной и деревообраба
тывающей промышленности 
предложено совместно с хо
зяйственными руководите
лями и профсоюзными ор
ганизациями предприятий 
разработать порядок под
ведения итогов соревнова
ния предприятий за досроч
ное выполнение планов 
9-й пятилетки. При этом 
предусмотреть широкое ис
пользование различных 
форм материального и мо

рального поощрения кол
лективов, добившихся повы
шения эффективности про
изводства.

Редакциям областных га
зет «Красное знамя» и 
«Молодой ленинец», обла
стному комитету по теле
видению и радиовещанию, 
редакциям районных газет 
и районным организаторам 
радиовещания рекомендова
но регулярно публиковать 
материалы о ходе выполне
ния социалистических,^ обя
зательств предприятиями 
лесной и деревообрабатыва
ющей \ промышленности, 
убедительно показывать 

- их -достижения в борьбе за 
технический прогресс, по
вышение эффективности 
производства и улучшение 
культурно-бытовых условий 
тружеников леса.

Бюро областного коми
тета КПСС выразило твер
дую уверенность в том, что 
коллективы предприятий, 
цехов, мастерских участков, 
смен, бригад й потоков лес
ной и деревообрабатываю
щей промышленности под
держат патриотические по
чины Асиновского дерево
обрабатывающего комбина
та, Ново-Тегульдетского и 
Ореховского леспромхозов, 
активно включатся в сорев
нование за ускоренное внед
рение новой техники и тех
нологии, повышение эффек
тивности производства.
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В
Зал Первомайского Дома 

культуры заполнили пред
ставители коллективов про
мышленных предприятий и 
строек, совхоза, медицин
ских учреждений, школ. Они 
пришли на встречу с канди
датом в депутаты Верховно
го Совета РСФСР по Аси- 
новскому избирательному 

округу Н. В.. Лукьяненком.
Первомайцы хорошо зна

ют Николая Викентьевича. 
Он родился и вырос в Пер
вомайском районе, здесь 
вступил в ряды Ленинского 
комсомола. Многие присут
ствующие в зале помнят его 
еще подростком, когда он 
учился в Торбеевской шко
ле. Первомайцам очень 
приятно, что их земляк стал 
видным государственным и 
партийным работником.

И в прошлые выборы в 
Верховный Совет РСФСР 
первомайцы голосовали за 
Н. В. Лукьяненка. Он оп
равдал доверие. Вот поче
му, когда коллектив Аси
новского деревообрабатыва
ющего комбината вновь на
звал своим кандидатом в 
депутаты. Верховного Сове
та РСФСР Н. В. Лукьянен

ка, первомайцы горячо под
держали его кандидатуру.

Собрание представителей 
трудящихся открыл первый 
секретарь райкома пар
тии М. И. Никулин. Он 
заявил, что трудящиеся 
района, как и все советские 
люди, идут к выборам с но
выми успехами в решении 

, важнейших народнохозяйст
венных задач. Решения 
XXIV съезда КПСС вызва
ли новый трудовой и полити
ческий подъем. Пересматри
ваются ранее принятые соц
обязательства, берутся но
вые, повышенные.

Доверенное лицо, завуч 
Первомайской средней ш ко-' 
лы Н. А. Логинов, рассказал 
собравшимся о жизненном и 
трудовом пути Н. В. Лукья
ненка. Он призвал изби
рателей в день выборов, 
13 июня, единодушно прого
лосовать за кандидата блока 
коммунистов и беспартий
ных И. В. Лукьяненка.

На собрании выступили 
главный врач районной боль
ницы В. С. Черкасов, пред
ставитель колхоза «1 Мая» 
А. 3. Черноусов, главный 
инженер Ореховского лес
промхоза А. А. Тушков,

строитель МСО 3. Н. Хотан- 
зеев, председатель райис
полкома В. Г. Кулманаков. 
Они рассказали о вдохновен
ном труде трудящихся рай
она по претворению в 
жизнь решений XXIV съез
да КПСС, с гордостью гово
рили о нерушимом единст
ве партии и народа. Ора
торы призвали всех избира
телей единодушно отдать 
свои голоса за достойного 
кандидата народа Н. В. 
Лукьяненка.

Тепло встреченный соб
равшимися, с речью вы
ступил Н. В. Лукьяненок.

Встреча избирателей 
Первомайского района со 
своим кандидатом в депута
ты Верховного Совета 
РСФСР Н. В. Лукьяненком 
прошла в обстановке боль
шого политического подъе
ма. Она продемонстрировала 
готовность трудящихся рай
она дружно проголосовать 
на предстоящих выборах за 
кандидата нерушимого бло
ка коммунистов и беспартий
ных.

Наш рабочий кандидат
Коллективы Александ

ровской конторы бурения, 
Колпашевского ордена Тру
дового Красного Знамени 
авиапредприятия, Дара- 
бельского рыбозавода, Кар- 
гасокской нефтеразведоч
ной экспедиции выставили 
своим ..1 кандидатом в' депу
таты Верховного Совета 
РСФСР '■ знатного буриль
щика Александровской кон
торы бурения С. С. Суетина.

, Коллектив конторы из 
года в год наращивает тем
пы буровых работ. За вось
мую пятилетку пробурено 
почти "312 тысяч метров 
горных пород. Средняя 
проходка на бригаду подня
лась в 1970 году до 32 ты
сяч 1 метров, . а буровая 
бригада мастера В. Г. Ка
линину ка (в которой Суе- 
тин .’работает бурильщиком) 
первой на томской земле 
перешагнула рубеж 40 ты
сяч метров. Вклад вах
ты, руководимой Суетиным, 
в этот показатель весьма 
солиден.

Я не сомневался,' что 
кандидатуру Суетина друж
но поддержат другие кол
лективы. Так оно и случи
лось. На предвыборном соб

рании в Колпашеве пред
ставители пяти районов 
единодушно сказали «да». 
Свое одобрение избиратели 
еще раз демонстрируют на 
встречах с кандидатом. Од
на из них состоялась в ра
бочем поселке Белый Яр, в 
кинотеатре «Ю ность». Вот 
что сказал о Семене Суе- 
тине секретарь Александ
ровского райкома КПСС 
Н. Г. Нестеренко.

— Твердость в убежде
ниях, искренность в отноше
ниях с людьми, умение пре-, 
одолевать трудности — эти 
качества помогают С. С. 
Суетину умело руководить 
вахтой, не только добивать
ся хороших производствен
ных показателей, но и вос
питывать товарищей по 
работе в духе государствен
ной ответственности за по
рученное дело.

Только в нашей стране 
рабочий человек может 
быть избран в члены прави
тельства. Трудящиеся это 
знают. И каждый стремится 
порадовать Родину хоро
шим трудовым подарком. 
Вот что решил коллектив 
Белоярского леспромхоза.

ГОРИЗОНТЫ
ПЯТИЛЕТКИ ЛЕСНАЯ ИНДУСТРИЯ

Немногословны строки 
Директив XXIV съезда 
КПСС по новому пятилет
нему плану. Но каждая та
кая строка — проблема.

«Увеличить за пятилетие 
выпуск древесностружеч
ных и древесноволокни
стых плит в 2,8—2,9 ра
за...» Такой значительный 
рост может быть достигнут 
не только за счет ввода в 
строй новых мощностей. 
Серьезное внимание обра
щено в Директивах на рост 
производительности труда 
в лесной и деревообрабаты
вающей промышленности. 
Она увеличится примерно 
на 35 процентов. Это зна
чит, что на помощь тру
женикам леса придет новая 
техника, что, как и преж
де, главной их задачей бу
дет внедрение передовой 
технологии и передовых 
приемов труда.

Этому в большой мере, 
поможет намеченная , Ди
рективами ' реконструкция 
действующих лесозаготови

тельных предприятий. При 
реконструкции особое вни
мание будет обращено на 
механизацию трудоемких 
работ на лесозаготовках, 
внедрение более совершен
ных машин и оборудования, 
на улучшение автомобиль
ных дорог. В Сибири и на 
Дальнем Востоке, где мно
го еще нетронутых лесных 
массивов, продолжится со
оружение высокомеханизи
рованных леспромхозов.

Восточные районы нашей 
страны были пока в основ
ном поставщиками кругло
го леса. Это требовало 
немалых затрат на транс
портировку древесины. Вот 
почему в новом пятилетии 
значительно увеличится 
переработка древесины 
именно в восточных рай
онах. Здесь же намечено 
развить мощности мебель
ной промышленности. Уве
личится выпуск мебели и 
на действующих1 сейчас 
предприятиях за счет их 
реконструкции. При произ

водстве мебели, выпуск ко
торой возрастет не менее 
чем в 1,6  раза, будут широ
ко внедрены новые техно
логические процессы и вы
сокоэффективные матери
алы.

«Довести производство 
деловой древесины до 87 
процентов от общего объе
ма вывозки...» Значит ли 
это, что из леса станут вы
возить только высокосорт
ные хвойные породы? От
нюдь нет. Ведь и из лист
венных пород можно полу
чить древесину хорошего 
качества, если на месте ор
ганизовать ее переработку. 
В нашей .области в те: 
кущей пятилетке на боль
шинстве предприятий бу
дут созданы производства 
по переработке низкосорт
ной и лиственной древеси
ны.

Найдут широкое приме
нение и древесные отходы. 
Они пойдут на выпуск дре
весностружечных и древес
новолокнистых плит, в

целлюлозно-бумажную про
мышленность. В новом пя
тилетии намечено увели
чить производство целлю
лозы в 1,7 раза, картона— 
в 1,8  раза, бумаги — не 
менее чем в 1,3 раза.

В Директивах указывает
ся, что необходимо обра
тить особое внимание на 
увеличение выпуска дефи
цитных видов целлюлозы, 
бумаги и картона, в том 
числе для технических це
лей и для -машинной рас
фасовки пищевых продук
тов, а также выпуска бу
мажно-беловых товаров 
для нужд населения. На 
предприятиях целлюлозно- 
бумажной промышленности 
производительность труда 
должна повыситься на 45 
процентов. Но одновремен
но с этим развернется борь
ба и за повышение качества 
выпускаемой продукции.

Отдельным пунктом в 
Директивах записано:
«Улучшить условия труда и 
быта рабочих и служащих,
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НЕ МЕНЕЕ ЧЕМ В 1.6РАЗА
занятых на лесозаготов
ках». Следовательно, наря
ду с дальнейшей механиза
цией и автоматизацией про
изводственных процессов, 
большее внимание будет 
обращено на новое строи
тельство и благоустройст
во лесных поселков. Лесо
заготовители получат бла
гоустроенные квартиры

городского типа, новые 
дома культуры, школы, 
больницы, стадионы, дет
ские сады и ясли. На эти 
целя будут затрачены мно
гие миллионы рублей. 
Улучшится культурно-бьь 

. товое и медицинское обслу
живание тружеников леса.

Каждая строка Директив 
XXIV съезда КПСС прони
зана заботой о повышении

экономического могущества 
страны, заботой о советском 
человеке, об облегчении его 
труда, улучшении его бы
та. Вот почему и труже
ники леса с первых дней 
новой пятилетки старают
ся работать так, чтобы
предначертания партии 
воплотились в жизнь зна
чительно раньше сроков,
намеченных Директивами.
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НА ПОЛЯХ 
ОБЛАСТИ

С начала массового сева в 
Бакчарском районе прошло 
9 дней, а в сводке на 27 мая 
значилось: посеяно яровых 
менее половины плана. Тем
пы в два раза ниже наме
чавшихся ранге. Безусловно, 
капризная весна, холод, за
тяжные дожди поставили пе
ред хлеборобами северного 
района сложную задачу.

Однако к решению ее в 
хозяйствах подошли, по-раз
ному. В таких совхозах, как 
«Сибирь», имени Калинина, 
«Прогресс», «Зяветы Ильи
ча», начали полевые работы 
и сев так, словно и не было 
предметного урока, который 
преподнесла хлеборобам 
прошлогодняя осень.

В районе предстояло вспа
хать за считанные дни бо
лее 12  тысяч гектаров. 
Только в названных хозяй
ствах весновспашки остава
лось почти 5.400 гектаров,

или более 52 процентов пло
щади, предназначенной для 
сева.

С начальником райсель- 
хозуправления В. Н. Егоро
вым, председателем район- 

■ ного комитета народного 
контроля В. Д. Останиным, 
главным агрономом, сельхоз- 
управления В. К. Клименко 
мы побывали в большинстве 
хозяйств района в самом на
чале посевной и через неде
лю после того, как разверну
лись работы. Дела отстаю
щих хозяйств не поправи
лись, драгоценные погожие 
дни ушли на организацион
ную раскачку. Частые дож
ди в последнее время сби
ли и без того нечетко нала
женный ритм работ.

— Странную беззабот
ность и благодушие, —  ска
зал начальник райсельхоз- 
управления В. Н. Егоров, — 
проявили в совхозе «Си

бирь». Три дня было поте
ряно из-за неорганизованно
сти. За это время можно за
сеять свыше тысячи гекта
ров. Опытный, знающий аг- 
ррном К. И. Крохалев проя
вил удивительную нереши
тельность. И даже в совхозе 
«Галкинский», где сумели 
хорошо организовать сев, на 
весновспашке использовали 
только в одну смену гусенич
ные тракторы. В результате 
запас готовой земли в совхо
зе был на 27 мая всего 30 
гектаров.

Резкое ухудшение погоды 
застало врасплох инженер
ную службу некоторых сов
хозов. Ежедневно по разным 
техническим причинам на 
севе не участвуют 4 0 — 50 
сеялок, почти третья часть 
тракторов. Руководители и 
специалисты отдельных хо
зяйств снизили требователь
ность к качеству обработки 
земли и заделки семян. В

результате отмечены нару
шения  ̂агротехнических тре
бований в Плотниковском 
отделении совхоза имени Ка
линина, где вели сев непро- 
травленными семенами, а 
лущение почвы — вдоль бо
розды. В погоне за гектара
ми пахоты произведено лу
щение только в один след в 
первом отделении совхоза 
«Галкинский». На 100 гек
тарах сев здесь проведен по 
почве, обработанной на
спех. При. заправке сеялок 
щедро рассыпаются, семена 
по поверхности пашни в сов
хозах «Прогресс», «Заветы, 
Ильича», откормсовхозе 
«Бакчарский». Не всегда ак
куратно заправляются края 
полей. Оставляют огрехи и 
запахивают солому в неко
торых отделениях совхозов 
«Заветы Ильича» и «Пар- 
бигский». .

Однако отдельные нару
шения не должны искажать

общей картины хода посев
ных работ. Коллективы мно
гих механизированных
бригад, сознавая свою ответ
ственность за судьбу буду
щего урожая, стремятся сде
лать все возможное, чтобы 
завершить сев в наиболее 
благоприятные сроки при 
хорошем качестве. Имен
но так работают в страдные 
дни механизаторы самого 
отдаленного совхоза «Таеж
ный» и откормсовхоза «Се
верный», занесенные на рай
онную Доску почета. Занесе
ны на Доску почета и имена 
механизатора совхоза «Чер
нышевский» В. С. Бессоно
ва, трактористов совхоза 
имени Калинина К. М. Заха
рова, Г. И. Романова, М. И. 
Карпова.

Дорожат временем во 
втором отделении совхоза 
«Галкинский». Здесь пере
оборудовали Комбайн для 
ускоренной заправки сея
лок. Комбайнеры Илья Зо
рин, Иван Сальников вме
сте с заведующим машин
ным двором совхоза Михаи
лом Матвеевым, приспособи
ли на хедере комбайна до
полнительный бункер-нако
питель, установив в нем раз

грузочный элеватор ОВП-20, 
временно снятый с зерноочи
стителя. Теперь в бункерах 
комбайна вмещается до 5 
тонн зерна. Новшество пол
ностью оправдывает себя. 

'Только за один день заправ
ка сеялок переоборудован
ным комбайном позволяет 
рационализаторам сэконо
мить 4 — 5 часов. Самоот
верженная работа механиза
торов совхоза И. Санникова, 
И. Сергеева, В. Кошкарева, 
Г. Скрипченко, В. Кондрен- 
чук’а и других позволила хо
зяйству засеять семенные 
участки в самые лучшие 
сроки.

Трудная весна требует 
умелого маневра техникой, 
большой продуманности при 
расстановке звеньев. Такие 
крупные хозяйства, как сов
хозы «Парбигский» н «За
веты Ильича», больше всех 
пострадавшие от дождей, ве
дут сев и весновспашку вы
борочно, используя непогоду 
для переброски техники.

Сроки сева, намеченные 
нынче рабочими планами 
хозяйств, нуждаются в кор
ректировке. Их выполнение 
требует значительного пре
вышения установленных

. норм, и эти нормы могут 
быть перевыполнены в полто
ра-два раза при условии хо
рошо организованного труда, 
быта и отдыха рабочих. В 
некоторых хозяйствах райо
на (совхоз «Галкинский» и 
откормсовхоз «Бакчарский») 
организовано двухразовое 
горячее питание, что в нема
лой степени способствует 
повышению производитель
ности труда механизаторов. 
Партийные организации 
стремятся охватить своим 
влиянием все коллективы, 
занятые на севе. В большин
стве хозяйств расстановка 
кадров в звеньях проводит
ся с таким расчетом, чтобы 
рядом с опытным механиза
тором трудился молодой 
тракторист. Почти' в каждом 
звене работают механизато- 
ры-коммунйсты или комсо
мольцы. Итоги соревнова
ния подводятся по пятиднев
кам и ежедневно, за всеми 
бригадами закреплены по
литинформаторы.

Там, где налицо умелый 
расчет, организованность,— 
и в трудных условиях поле
вые работы ведутся высоки
ми темпами.

В. ФЕДОРОВ,

Габочий этого - хозяйства
B. С. Чумерин заявил;

— Коллектив леспром
хоза после XXIV съезда 
КПСС пересмотрел свои 
обязательства и, более тща
тельно подсчитав возможно
сти, определил новые рубе
жи в соревновании; мы 
выполним полугодовой
план к 23 июня, дадим не 
менее 7 тысяч кубометров 
леса сверх плана.

Избиратели И. П. Сма- 
гина, Т. А. Марасанова, 
И. А. Шаркова от име
ни трудящихся При- 
кетья заявили, что 13 июня 
дружно отдадут свои голо
са за кандидата в депутаты 
Верховного Совета ГСФСГ
C. С. Суетина, день выбо
ров встретят достойно.

Как доверенное лицо, я 
убежден, что наш посланец 
в Верховный Совет рес
публики Семен Суетин не 
подведет избирателей.

В. ОГУРЕЕВ, 
доверенное лицо кан
дидата в депутаты 
Верховного Совета 
РСФСР по Колпашев- 
скому избирательному 

округу № 695.

НОВАЯ ТЕХНИКА- 
СОВХОЗАМ

На днях к причалу Пара- 
бельской пристани подошла 
баржа с сельскохозяйствен
ной техникой и инвентарем 
для совхозов. Машинный 
парк пополнился тракторны
ми тележками, - силосными 
комбайнами, тракторами 
«Беларусь», доильными ус
тановками и другим оборудо
ванием. Почти вся техника и 
инвентарь уже отправлены в 
хозяйства. Наибольшее ко
личество машин «пропишет
ся» в совхозах «Старицын- 
ский», имени Шишкова и 
«Путь Ленина».

А. ТРИФОНОВ,

СТРОИТСЯ
ЗАВОД

В Молчанове нача' 
строительство завода сухо: 
обезжиренного молок 
Только главный корпус - 
одноэтажное здание —  за 
мет площадь примерно в по 
торы тысячи Квадратнь 
метров. Новое предприят! 
будет перерабатывать S 
тонн молока в смену. Пл 
нируется выпуск молочне 
продукции в широком ассо 
тименте: сухое молоко, ма 
ло, творог, мороженое и т. , 
В этом году на строительн 
монтажные работы , отпущ 
но 250 тысяч рублей.

В. МАЙКОВ.

В полете — 
«Космос -425»

29 мая 1971 года в Со
ветском Союзе произведен 
очередной запуск искусст
венного спутника Земли 
«Космос-425». На борту 
спутника установлена на
учная аппаратура, предназ
наченная для продолжения 
исследований космического 
пространства. На спутнике 
имеются также радиосисте
ма для точного измерения 
элементов орбиты, радиоте. 
леме-трическая система для 
передачи на Землю данных 
о работе приборов и науч
ной аппаратуры.

(ТАСС).
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Развивать высшее н среднее специальное образование 
в соответствии с требованиями научно-технического про
гресса, повышать качество подготовки и улучшать идей
но-политическое воспитание будущих специалистов. Под
готовить за пятилетие примерно 9 млн. специалистов с 
высшим и средним специальным образованием, обратив 
особое внимание на подготовку специалистов по новым 
направлениям науки и техники, для быстро развивающих
ся отраслей производства и сферы обслуживания.

(Из Директив XXIV съезда КПСС по пятилетнему 
плану развития народного хозяйства СССР на 
1971— 1975 годы).

В томских вузах и средних специальных учебны х 
заведениях обучается 6 5  тысяч будущ их инженеров, 
техников, врачей, агрономов, учителей и других спе
циалистов.

В девятой пятилетке их число увеличится. Но не 
только этим будет знаменательно новое пятилетие. 
Главное —  повы сится качество обучения, получат 
дальнейшее развитие славные традиции томского 
студенчества.

Еще больш е студентов станет младшими коллега

ми ученых. Почти половина всех студентов будет ве
сти научнснисследовательскую работу.

Строительным отрядам, которы е с каждым годом 
растут и уж е этим летом составят ш еститысячную 
трудовую  армию, предстоят важные дела на строи
тельстве промышленных объектов Томска, леспром
хозов и совхозов, обустройстве мест нефтедобычи, в 
Стреж евом —• нефтяной столицё Томской области.

Планируется м ассовое привлечение юношей и де
вуш ек к занятиям спортом, худож ественной само

деятельностью, к ш ефству над школами и сельскими 
производственными коллективами, участию в лектор
ской и пропагандистской рцботе среди населения. Бе
рется курс на то, чтобы каждый студент активно уча
ствовал в общ ественной жизни своего вуза, города, 
области.

По особому
заказу

В НИИ ядерной физики 
политехнического институ
та исследуются параметры 
фоторождения нейтронных 
и заряженных мезонов на 
ядрах водорода при энер
гии гамма-излучения до 
1,3 Гэв; создаются опыт
ные образцы ускорителей 
и источников высокого на
пряжения. + * *

В НИИ электронной инт
роскопии политехническо-i 
го института проектирует
ся система автоматическо
го контроля раската блю
минга, создается автома
тический гамма-дефекто
скоп для контроля цент
робежных литых труб.

* * *
В лабораториях инж е

нерно -строи тельного  и н 
с ти ту та  создаются с и л и 
катные бетоны на основе 
мелких заи листы х песков. 

★  * *
Химики института ве

дут исследование корро- 
зййности грунтов в райо
не прокладки нефтепрово
да, готовят рекомендации 
по защите металла от кор
розии. •*. * *

В НИИ прикладной ма
тематики и механики уни
верситета ведется теоре
тический эксперимент ис
следования и создания но
вых сплавов для работы в 
условиях низких темпера- 
тур (до —  100°); разраба- 
тываются приложения 
дифференциально - гео
метрических методов в 
решений задач механики 
сплошной среды.

Эти работы ведутся по 
заданию Государственного 
комитета по науке и тех
нике Совета Министров 
СССР.

Учебная библиотека поли
технического института. Но 
этот снимок можно адресовать 
любому томскому вузу. Сидят 
студенты за книгой  —  позна
ют науку.

СПЕЦИАЛИСТОВ
За последние годы 

Томск успешно рос как про
мышленный центр. А  слава 
его как студенческого горо
да не уменьшилась.

Наш областной центр с 
6 вузами и 17 техникумами 
и училищами по-прежнему 
остается кузницей кадров 
для Сибири, Дальнего Вос
тока и Средней Азии.

Трудно найти такую от
расль народного хозяйства, 
где бы не работали выпуск
ники томских вузов. А  в 
новой пятилетке на 50 фа
культетах будет вестись 
обучение почти по 120  спе
циальностям. Около 37 ты
сяч специалистов подгото
вят томские вузы и техни
кумы.

Впервые университет 
сделает выпуск с факульте
та прикладной математики 
и механики. Специальности 
программистов, инженеров 
автоматических систем уп
равления производством 
станут одними из ведущих 
и в ряде других учебных за
ведений. Институт радио
электроники и электронной

техники в 1971 году плани
рует набор на специально
сти по АСУ и электронно- 
вычислительной аппарату
ре. Около двух тысяч инже
неров по этим специально
стям подготовит за пятиле
тие политехнический инсти
тут. Начнется обучение про
граммистов в техникумах.

Откликаясь на нужды 
развивающейся в области 
нефтедобывающей промыш
ленности и нефтеперераба
тывающей индустрии, кото
рая возникнет в пятилетке, 
вузы и техникумы планиру- 
лот подготовку инженерных 
кадров по химической тех
нологии нефти и газа. Ин
женерно-строительный ин
ститут открывает новую
специальность — городское 
и жилищное строительство. 
Будет увеличен выпуск
строителей автомобильных 
дорог, мостов и тоннелей.

Но в подготовке кадров 
для народного хозяйства 
произойдут не только коли
чественные изменения. С 
новых позиций по многим

специальностям составляют
ся учебные планы и про
граммы. Имеется в виду 
подготовка щирокообразо- 
ванных специалистов. Улуч
шится общенаучная и обще
инженерная подготовка, 
серьезное внимание прида
ется общественно-политиче
ской практике студентов. 
Усиленными темпами будут 
поэтому развиваться такие 
кафедры, как физики и 
высшей математики, химии, 
иностранных языков, соци
ально-экономических дис
циплин. Им предстоит рез
ко ’ поднять научный уро
вень преподавания. Если 
сейчас, к примеру, в поли
техническом институте на 
этих кафедрах работает пре
подавателей со званиями и 
научными степенями всего 
25 процентов, то за пять 
лет их число должно быть 
увеличено почти в два раза.

В медицинском институ
те принципиально меняется 
программа, вводится интер
натура. Она предназначена 
для специализации врачей-

хирургов, терапевтов, аку- 
шеров гинекологов. Еще 
теснее станут связи учебно
го процесса с практикой. 
Институт откроет 5 здрав
пунктов на общественных 
началах, в школах области 
студенты возглавят кружки 
юного медика.

Ряд томских вузов (в 
первую очередь универси
тет) намечает пересмотр 
учебных планов и программ 
с тем. чтобы в преподава
нии основных дисциплин 
подняться на более высокий 
уровень и ввести новые 
принципы обучения. Из об
щетеоретических курсов 
будут исключены описа
тельные разделы. Это ойять 
же потребует повышения 
научной квалификации пре
подавателей.

Защиты докторских и 
кандидатских диссертаций 
будут проходить значитель
но чаще — появятся еще 
122 доктора и 950 кандида
тов наук. Тематическая на
правленность большинства 
диссертационных работ ха
рактеризуется фундамен
тальными научными иссле
дованиями или прикладным 
значением. Так, в ТИРиЭТе 
диссертанты будут вести 
исследования в области фа
зовой радиотехники, кван
товой' электроники, физики

и технологии диэлектриче
ских- слоев и пленок.

Медики ставят перед со
бой задачу доказать пре
имущества применения спе
циального клея вместо хи
рургических швов, будут 
трудиться над внедрением в 
практику комплексного ле
чения злокачественных опу
холей, проведут не,следова
ния в ряде других областей 
медицины.

Университету же, наобо
рот, предстоит от многр- 
темности переходить к объ
единению научных сил во
круг наиболее крупных и 
важных проблем.

В университете ставят 
задачу, чтобы преподавате
ли не ограничивались за
щитой диссертаций в из
бранной специальности, а 
работали бы и над диссер
тациями но педагогике.

Разумеется, вузы станут 
использовать и Другие пу
ти совершенствования учеб
ного процесса. Планируется 
намного увеличить число 
учебных пособий и учебни
ков. Дальнейшее развитие 
получит внедрение в учеб
ный процесс технических 
средств обучения. Наиболее 
ярко это проявится в 
ТИРиЭТе. В учебном кор
пусе, который планируется 
строить, аудитории приспо

сабливаются для использо
вания кино, проекторов, те
левидения, автоматизиро
ванных систем. Ныне суще
ствующая в институте сис
тема учебного телевидения 
ставится и на службу конт
роля знаний студентов.

С большим эффектом мо
жет быть использована раз
работанная профессором 
университета А. Д. Закрев- 
ским система программиро
ванного обучения. В меди
цинском институте вводит
ся телевидение с трансля
цией работы врача из опе
рационной, широко внедря
ется в учебный процесс 
кино.

В большинстве вузов со
здаются классы обучающих 
и вычислительных машин.

В политехническом ' ин
ституте открывается специ
альная лаборатория по ав
томатизированным систе
мам управления, взят курс 
на создание межфакультет
ских лабораторий. Все это 
позволит значительно улуч
шить организацию лабора
торных работ студентов.

Все томские вузы в новую 
пятилетку вступили с 
разработанными и уже ап
робированными на практике 
программами воспитания 
студентов на все время их 
обучения.

«Прогресс науки и 
техники — это глав
ный рычаг создания 
материально - техни
ческой базы комму
низма».

(JI. И. Брежнев. 
Из Отчетного докла
да ЦК КПСС XXIV 
съезду КПСС).

Исследования, , проводи
мые в томских вузах, имеют 
значение не только для "раз-! 
вития самой науки, они вно
сят ощутимый вклад в по
вышение эффективности про
изводства.

Только за три последних 
года вузовские ученые вы
полнили хоздоговорных ра
бот на 25 миллионов руб
лей, получили на свои изо
бретения около 300 автор
ских свидетельств и патен
тов. В разработке научной 
тематики принимают уча
стие более тысячи докто
ров и кандидатов наук, де
сять тысяч студентов. Об
ширна тематика научного 
поиска. Если даже пере
числить только основные 
работы, то получится вну
шительный по объему спра
вочник. Можно сказать, что 
нет такой отрасли науки, ко
торая не была бы представ
лена в томских вузах опре
деленными научными кол
лективами.

Характерно, что по мно
гим НИИ и лабораториям 
тематика планируется дирек
тивными органами, опреде
ляется министерствами, вно
сится в план соответствую

щих отделов Академии на
ук СССР.

По плану Академии наук 
в новой пятилетке будут ра
ботать физики политехниче
ского института, по задани
ям Государственного коми
тета по науке и технике — 
многие коллективы универ
ситета, институтов инженер
но-строительного, радио
электроники и электронной 
техники.

В НИИ и проблемных ла
бораториях получают раз
витие новые направления, 
углубляются прежние. Так, 
НИИ ядерной физики ТПИ, 
добившись заметных резуль
татов в области физики ус
корения, поднимается на 
новую ступень исследова
тельской деятельности. Еще 
недавно дискуссионная идея 
использования волноводных 
ускоряющих систем в цик
лических ускорителях об
ретает в НИИ материала-- 
нос выражение: институт 
получил от Академии наук 
СССР задание спроектиро
вать такую систему для ки
бернетического ускорителя 
на 1000 Гэв. Химики поли
технического института сов
местно с центральными ор
ганизациями принимают 
участие в планировании 
Томского нефтехимического

комплекса.
По заданию Томского обл

исполкома группа ученых 
университета (экономисты, 
математики, .геологи и гео
графы) разрабатывает пер
спективный народнохозяй
ственный план области до 
1980 года.

Нет, пожалуй, ни одного 
научного коллектива, кото
рый бь( не имел заказов от 
производства. По хоздого
ворам с различными пред
приятиями работают над со
зданием новых сплавов фи
зики СФТИ университета. 
Насколько перспективны их 
исследования, говорят ре
зультаты, которые уже ис
пользуются на заводах. От 
внедрения нового сплава для 
кабельных оболочек ожида
ется экономия до 20 милли
онов рублей в год. Нрвые 
методы термической обра
ботки и‘ новые сплавы для 
упругих элементов мано
метров только Томскому ма
нометровому заводу еже
годно экономят более мил
лиона рублёй.

С готовностью откликну
лись ученые на требованияУ 
которые перед ними ставит 
освоение природных бо
гатств области.

В новой пятилетке про
должаются исследования. хи

миков, физиков и геологов 
политехнического института 
по разработке новых мето
дов разведки нефти, газа, 
рудных полезных ископае
мых.

Один из цих — метод 
радиоактивационного анали
за — особенно многое су
лит. На ядерном реакторе 
уже получены некоторые 
результаты по определению 
йикропримесёй в арсениде, 
галлия золота — в песках 
Туганского месторождения, 
азота — в нефтях Томской 
области.

Широкому поиску нефти 
поможет электронно-вычис
лительная техника.

Результаты эксперимен
тов на материалах Совет
ского месторождения нефти 
показали высокую эффек
тивность программы ЭВМ, 
предложенной сотрудника
ми СФТИ (99 процентов 
правильных ответов по 
сравнению с .82 процента
ми при ручной обработке 
информации опытным геоло
гом).

Ученые педагогического 
института, НИИ .биологии и 
биофизики университета 
продолжают изучение об
ской поймы и разработку 
научных основ охраны и 
преобразования природы.

Ныне к развитию произ
водительных сил области 
так или иначе причастен 
каждый из томских вузов. 
ТИРиЭТ разрабатывает 
средства диспетчерской свя
зи для нефтедобывающих 
районов, медицинский ин
ститут изучает жизненную 
деятельность человека в ус
ловиях Севера, ТИСИ со
здает новые строительные 
материаль!.

Однако в девятой пяти
летке предстоит не только 
продолжать начатые работы, 
но и более настойчиво до
биваться внедрения полу
ченных результатов в про
изводство. В Директивах 
XXIV съезда КПСС подчер
кивается, что в планах на
учных исследований должны 
предусматриваться все эта
пы работ, вплоть до внед
рения их результатов в 
производство.

К сожалению, есть еще у 
нас ученые, которые рас
суждают примерно так: «Я 
даю рекомендации, а будут 
ли их внедрять —• не мое 
дело». А  если к этому до
бавить еще и известную на
стороженность к новому не
которых руководителей про
изводства, то станет ясно, 
почему многие очень эф

фективные результаты ис

следований не находят при
менения в практике.

Обширна тематика уче
ных ТИСИ, связанная с раз
витием северных районов. 
Здесь и производство строи
тельных материалов из ме
стного сырья, и технология 
строительства фундаментов, 
дорог, и многое другое. Над 
всем этим работают, но 
многолетние исследования 
все еще не вышли за стены 
институтских лабораторий.

Теперь научно-исследова
тельская работа должна 
подняться на более высо
кую ступень. Речь идет о 
комплексном ведении науч
ного поиска. В наших -ву
зах 7 НИИ и около двух 
десятков проблемных лабо
раторий. Таким. образом, 
есть кому концентрировать 
и направлять научные си
лы. Но объединение сил 
пока идет в пределах одно
го вуза. Намечающееся со
дружество физиков ТПИ и 
университета по разработке 
системы ЭЦВМ — это, по 
сути дела, одна из первых 
ласточек. Лишь информаци
онные контакты по некото
рым темам существуют меж
ду химиками разных вузов, 
нет связи у медиков с НИИ 
биологии и биофизики уни
верситета.

Созданному в Томске ко
ординационному межвузов
скому совету по развитию 
производительных сил обла
сти предстоит сконцентри
ровать научные силы на ре
шении кардинальных проб
лем.

БУДУТ НОВОСТРОЙКИ
Восьмая пятилетка была 

для томких вузов временем 
бурного развития матери
альной . базы. 27 миллионов 
рублей г— столько капи
тальных вложений выдели^ 
ло государство для строи
тельства вузовских корпусов 
и общежитий. За пять лет 
введено в эксплуатацию 
студенческих общежитий на 
10.400 мест, каждый из ву
зов Пополнился учебными 
или лабораторными корпу
сами, осуществлен пуск 
уникальной ускорительной 
установки — синхротрона 
«Сириус» мощностью в 1,5 
Гэв, а также учёбно-иссле- 
довательсдрго атомного ре
актора с криогенной лабо
раторией; 4 многоквартир
ных дома получили препо
даватели и научные сотруд
ники.

В новом пятилетии мате
риальная база вузов будет

также интенсивно развивать
ся.

Девятиэтажки намечают 
строить в университете, ме
дицинском, политехниче
ском институтах, ТИРиЭТе 
и ТИСИ. Это оригиналь
ные здания по архитекту
ре и планировке. Общежи
тие делится' на блоки, в 
которых студенты получа
ют все необходимое для 
«автономного» прожива
ния: спальни и рабочие 
комнаты, душевые й туа
леты, телефоны и телеви
зоры. Быт студентов будет 
организован, как говорит
ся, по последнему слову 
техники.

Будет закончена реконст
рукция . научной библиоте
ки  ̂ университета. При
стройка 14-ярусногр зда
ния из стекла и бетона по
может разместить в хра
нилищах многие миллионы 
книг, а читальные залы

расширятся на 900 мест. 
Библиотека будет иметь 
собственную переплетную, 
множительные аппараты, 
конференц-зал на 160 мест, 
кафе-столовую. Подача
книг из хранилища в чи
тальные залы полностью 
механизируется.

Три года тому назад в 
университете созданы науч
но-исследовательские ин
ституты биологии и ■ био
физики, прикладной мате
матики и механики. Оба 
НИИ интенсивно развива
ют свою научную дея
тельность. Рартут связи 
ученых с производством, 
ширится научная тематика 
и увеличиваются коллекти
вы НИИ. Есть нужда в но
вых лабораториях, мастер
ских, препараторских и ви
вариях. И все это универ
ситетские НИИ получат.

К существующему в уни
верситетской роще призе-
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мистому зданию НИИ при
кладной математики и ме
ханики пристраивается 
«высотка» в шесть этажей, 
за которой последует воз
ведение трехэтажНого лабо
раторного корпуса. . НИИ 
биологии и биофизики по
лучит пятиэтажный корпус 
площадью 2.200 квад
ратных метров.

Старейший в Сибири на
учно-исследовательский ин
ститут — иСФТИ достраи
вает новый лабораторный 
корпус.

Давно уже тесно Сибир
скому ботаническому саду. 
И в планах ближайших 
лет— новые оранжереи, ре
конструкция старых. Здесь 
заметно улучшатся усло
вия для научно-исследова
тельской работы.

Девятая пятилетка даст 
университету прирост
учебно - производственных 
площадей на 30 тысяч 
квадратных метров. Это 
почти столько же, сколько 
вуз имеет сегодня.

Большое строительство 
развертывается в самом 
молодом томском институ- ■ 
тс. Открывая новые специ-
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альности по автоматизиро
ванным системам управле
ния, конструированию и 
производству электронно- 
вычислительной аппарату
ры, ТИРиЭТ планирует ос
настить обучение современ
ными ЭВМ, создать хорошо 
оборудованные лаборато
рии и конструкторские ма
стерские. Еще один учебно
лабораторный корпус реше
но построить в 1973— 1974 
годах. Корпус Площадью 
11  тысяч квадратных мет
ров спроектирован с ауди
торным блоком, в котором 
предусмотрено использова
ние. в учебном процессе ки
но, телевидения, электрон
но-вычислительных машин, 
программированных систем 
обучения.

В планах ТИРиЭТа и 
спортивный комплекс. В 
этой пятилетке вуз намеча
ет построить четырехзаль
ный спортивный корпус и 
плавательный бассейн. Ц 
большом зале запроекти
рованы трибуны на 400 
мест.

Вообще созданию мате
риальной базы спортцвно- 
оздоровительных мероприя-
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тин вузы придают важное 
значение. Будут реконст- 
руироваться и расширяться 
студенческие спортивно-оз
доровительные лагеря, от
кроются новые лыжные ба
зы, больше станет спортив
ного инвентаря и оборудо
вания.

К двадцати учебно-ла
бораторным корпусам поли
технического института до
бавятся еще три корпуса: 
химико-технологический, ав
томатики и вычислительной 
техники, НИИ ядерной фи
зики.

На дополнительных пло
щадях институт развернет 
новые лаборатории с совре
менным оборудованием и 
откроет специализирован
ные аудитории. Все это для 
подготовки инженеров неф
тяной специальности, ав
томатических систем управ
ления, вычислительной тех
ники и других.

В будущем году институт 
завершает строительство 
библиотеки с книгохрани
лищем на 1,5 миллиона 
томов.

Значительно укрепится
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материальная база инженер
но-строительного институ
та. Здесь намечается за 
пять лет, кроме девяти
этажного общежития и 
спортзала, построить учеб
ный корпус и кафе-столо
вую на 220 мест.

Особенно вырастет жи
лой фонд вузов. Сейчас 
идет строительство двух 
домов на 100 и 70 квар
тир. Намечается заклад
ка жилого дома для препо
давателей и научных со
трудников на 280 квартир.

Леса новостроек станут 
неотъемлемой чертой и том
ских техникумов. Учебные 
корпуса полезной пло
щадью по 2.800 квадрат
ных метров получат техни
кумы —  автодорожный, 
геологоразведочный и об
щественного питания. Для 
фармучилища будет по
строено общежитие на 515 
мест.

Расширят
водственную
нический,
тельный,
строительный
педучилище.

учебно-произ- 
базу лесотех- 
машинострои- 
коммунально- 

техникумы,
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Так будет выглядеть после 
реконструкции научная .биб
лиотека университета. Слева 
—  учебный корпус.

мейской многоквартирные

Вузовский микрогородок

по улице Нахимова выделя
ется высотными зданиями —
девятиэтажны ми студенче-  дома д л я  преподавателей и
скими общежитиями. E mv
предстоит расти вширь и научных сотрудников —
ввысь. Строящиеся на углу лишь часть будущего жилого
улиц Нахимова и Красноар- массива. Здесь планируется

ш  *

построить еще два девяти
этажных дома.

В вузовском городке в 
дальнейшем начнется строи
тельство двенадцати- и четыр
надцатиэтажных студенче
ских общежитий.

На правом снимке читатель 
видит часть будущего вузов
ского городка. Справа —  
проект жилого дома на 280 
квартир.
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-** июня 1971 года т КРАСНОЕ ЗНАМЯ

курс— 
технический прогресс НОВОЕ НЕ ТЕРПИТ РЯВНОДУШНЫХ

В Директивах XXIV 
съезда партии по пя
тилетнему плану на 1971— 
1975 - годы говорится 
о том, что нужно высокими 
темпами развивать мощно
сти строительных организа
ций, рационально использо
вать материальные и фи
нансовые ресурсы. Это 
прежде всего означает без
условное выполнение всеми 
строительными организа
циями своих месячных и го
довых заданий.

С большим трудом в про
шлом году мы выполнили 
свой план. В этом году за
дание по строительно-мон
тажным работам собствен
ными силами для коллек
тива нашего управления 
увеличено на 26 процентов. 
Ощущается нехватка квали
фицированных рабочих, и 
не приходится . рассчиты
вать, что она исчезнет. Уже 
в первые месяцы года мы 
почувствовали, что предсто
ят еще большие трудности. 
Поэтому в эти же месяцы 
коллектив решил работать 
не числом, а умением.

План технического раз
вития, составленный в уп
равлении, намечает различ
ные мероприятия по освое

нию новых машин и меха
низмов, новых материалов 
и конструкций, более совер
шенной технологии строи
тельства. Осуществление 
намеченных мероприятий 
сэкономит на строящихся 
объектах 44 тысячи рублей. 
Наши трудозатраты сокра
тятся на 16.230 человеко
дней, то есть нам не по
требуется дополнительно 

, 60 рабрчих.
Насколько реальны по

добные расчеты? Сейчас мы 
внедряем соплование в 
штукатурных операциях, 
Комплексную/ механизацию 
кровельных работ, механи
зированную покраску по
верхностей и металлокон
струкций, затирочные ма
шинки для штукатуров, са
моходный агрегат для шли
фовки полов. Все это на
много уменьшит объем 
ручного труда. Работаем 
мы и ' по другим разделам 
плана технического раз
вития. Его неуклонное вы
полнение даст немалый эко
номический эффект.

Но этого успеха может и 
не быть без соответствую
щей организации инженер
но-технических сил управ
ления. Планы технического

развития выданы для ис
полнения всем руководите
лям участков. Кроме того, 
каждый старший прораб 
получил свой план внедре
ния новой техники. В уп
равлении создана и при
ступила к работе творче
ская группа НОТ. Она 
имеет также четкий план 
на 1971 год. Оживилась ра
бота бюро экономического 
анализа, которое изучает 
деятельность отделов и 
участков управления и от 
которого мы ждем рекомен
даций по всем вопросам. В 
этом году создается органи
зация НТО.

Два раза в месяц мы со
бираем всех линейных ин
женерно-технических работ
ников. План -их технической 
учебы твердо осуществляет
ся.

Линейные инженерно- 
технические работники
по четвергам всегда
присутствуют на «днях ка
чества», где анализируется 
все положительное и отри
цательное на конкретных 
объектах, строящихся уп
равлением.

Так что планов и заду
мок по техническому раз

витию коллектива много. 
Инженеры управления по
степенно избавляются от 
текучки, от функций «тол
качей», снабженцев, диспет
черов. Нам хочется сделать 
инженеров инженерами, 
получить от них инженер
ную отдачу. Но пока желае
мых результатов по улуч
шению организации труда, 
качеству работ не достигну
то. В чем же дело?

В нашем управлении тру
дится много молодежи. Ра
ботники со стажем от 1 до 3 
лет составляют треть всех 
ИТР. Они занимают посты 
мастеров и прорабов. Пусть 
посты невелики, можно 
сказать, сержантский со
став. Но каковы в полку 
сержанты, таковы и поряд
ки. Кому, как не молодежи, 
драться за все новое, пере
довое, за планы техническо
го прогресса? В нашем уп
равлении так не всегда бы
вает. Да и опытные люди 
молодым не всегда пример 
показывают.

На некоторых объектах 
наблюдаешь такую картину. 
Механизмы есть, но рабо
чие трудятся, как кустари. 
Приведу несколько приме
ров, показывающих отноше

ние мастеров и прорабов к 
техническому прогрессу.

В поселке Октябрьский, 
где мы строим Туганский 
завод силикатных материа
лов, старшим прорабом ра
ботает В. В. Липатов. Он 
опытный инженер с солид
ным стажем, должен бы 
учить мЪлодежь биться за 
новое, но он сам не очень 
любит возиться с внедре
нием новой техники. На 
одном жилом доме здесь 
решили вести отделку по 
плану НОТ: штукатурить с 
соплованием раствора, при
менить затирочные машин
ки. В. В. Липатов не воз
ражал, однако ничего и не 
сделал для внедрения пла
на НОТ. Даже растворона- 
сос не сумели наладить, и, 
конечно, никакого соплова- 
ния, никаких ■ затирочных 
машинок не внедрили. Все 
на жилом доме делалось 
вручную. Участок В. В. Ли
патова самый дальний, еже
дневного контроля руково
дителей управления за ним 
нет. Значит ли это, - что 
старший прораб не в со
стоянии самостоятельно 
испытывать новую технику, 
откровенно говоря, не та
кую уж и новую? Конечно,

нет. Самостоятельность 
прорабов и мастеров, их 
желание и требовательность 
— половина успеха на 
стройке.

Прораба С. И. Червякова 
многократно убеждали, за
тем приказывали ему внед
рить предварительный элек- 
троподогрер бетона, но ук
ладка бетона на новом кор
пусе «Томкабеля», велась 
по-старому. И лишь тогда, 
когда этим всерьез занялся 
прораб В. А. Гвоздарев, ко
торый быстро понял выго
ду новинки, электронагрев 
бетона в бадьях был приме
нен. Качество бетонных ра
бот улучшилось, да и бе
тонщикам стало легче.

Отделочные работы кор
пуса подшипникового за- 

*вода велись кустарным спо
собом. А их объем велик. 
Потреб.овался большой на
жим руководителей управ
ления и треста, чтобы кол
лектив участка старшего 
прораба Н. А. Селезнева 
повернулся лицом к малой 
механизации. В руках рабо
чих появились пистолеты- 
распылители, ручные и 
электрические краскопуль
ты. Изготовлен и опробован 
шаблон для уклцдки кера
мической плитки. Нужно 
было только желание про
раба В. Г. Совы и бригади
ра В. Н. Курникова, чтобы 
в дело пошел самоходный 
агрегат для шлифовки моза
ичных полов. И этот агре

гат увеличил производи
тельность труда в три ра
за. Вот такие события на 
участке Н. А. Селезнева 
достаточно убедительно по
казывают, что в осуществ
лении технического про
гресса не должно быть 
равнодушных людей, не 
должно быть заявлений: 
«Наше дело маленькое». 
Малых дел -нет, а есть ма
лый накал в их осуществ
лении, малое желание их 
делать.

На ведущем нашем объ
екте — стотысячнике — 
работает прораб В. В. Ло
гунов. Молодой, энергич
ный, грамотный инженер. 
Хорошо организует работу, 
может строго спросить за 
сроки выполнения работ, 
но о качестве частень
ко забывает. Только 
этим объясняется неряшли
вая облицовка стен админи
стративного здания пред
приятия. Там же, на стоты
сячнике, под руководством 
прораба Н. П. Горчакова ни 
одна работа не была сдела
на без отклонений от проек
тов и правил. Этот прораб 
понижен в должности и пе- 
реден на другой, менее 
сложный , объект.

Борьба зц технический 
прогресс на стройке выра
жается и в строгом выпол
нении проектов. Нередкие 
отклонения от проектов до
пускаются потому, что 
непосредственные руководи

тели — мастера и прорабы 
—- иногда слишком спокой
ны, не утруждают себя до
полнительными , проверками 
чертежей, заботой о реаль
ном их воплощении. Брак, 
нарушения технологии про
исходят и от незнания ма
стерами проектно-сметной 
документации.

Ни одна техническая но
винка не может быть внед
рена указаниями сверху, 
усилиями начальников уп
равлений или управляю
щего трестом, усилиями 
главных инженеров или ра
ботников технических отде
лов. Каждый прораб, ма
стер, бригадир должен 
заботиться о внедрении ма
лой механизации и новой 
техники, о грамотной орга
низации труда, о соответст
вии работ проектно-сметной 
документации. Только в 
этом случае планы техниче
ского развития будут вы
полняться в полном объеме.

Нам предстоит повысить 
производительность труда в 
новой пятилетке на 3 6 — 
40 процентов, как предус
мотрено Директивами съез
да. Это серьезная задача. 
Вешить ее можно, активно 
внедряя технические новин
ки, улучшая качество стро
ительства и совершенст
вуя организацию труда, 

р . ЯСТРЕМСКИЙ, 
главный инженер СУ-4 
треста «Томскпром- 

строй».

Навстречу выборам в Советы

До выборов в Верхов- 
V ный Совет РСФСР и мест

ные Советы депутатов тру
дящихся осталось менее 
двух недель. И от того, как 
строят сегодня свою рабо
ту агитпункты, в немалой 
степени зависит успех под
готовки к выборам.

Вот два агитпункта в 
Томске — на избиратель
ных участках № №  46 и 
45. Первый расположен в 
здании «Томскэнерго», вто
рой — рядом, в здании ин
ститута «Теплоэлектро- 
проект». Настолько рядом, 
что даже адрес у них один 
— проспект Кирова, 36. Но 
сколь различны их внешний 
вид и формы работы!

Агитпункт «Томскэнер
го» расположен в актовом 
зале. Ярко оформлено это 
помещение. Здесь действу
ете постоянный кинолекто
рий.

Главным в массово-поли
тической работе агиткол
лектив «Томскэнерго» сде- 
лал пропаганду материалов 
XXIV съезда партии. О 
чем бы ни шла речь — о 
достижениях советской 
энергетики или развитии 
Томской области в теку
щей пятилетке, о междуна
родном положении, о роли 
партии в период строитель
ства социализма и комму
низма,— лекторы использо
вали свои выступления для 
того, чтобы всесторонне 
разъяснять избирателям 
положения Отчетного док
лада ЦК КПСС, других до
кументов съезда. В свете 
решений съезда строят 
свои выступления и депу
таты местных Советов, ко
торые часто здесь бывают.

Сейчас агитколлектив 
«Томскэнерго» активно по
могает избирательным ко
миссиям в проверке спи
сков избирателей. Здесь 
всегда дежурят агитаторы, 
члены избирательной ко
миссии. О той атмосфере, 
которая царит в агитпунк
те, лучше всего сказал ве
теран партии Т. В.,Медве- 

j  дев, выступавший на одной 
из встреч с избирателями:

•*— Вся обстановка агит
пункта соответствует тому 
большому политическому со
бытию, каким являются 
предстоящие выборы.

И вот соседнцй агит
пункт. Невнимание к изби
рателям участка № 45 на
чинается уже’ у дверей инсти

тута «Теплоэлектропроект», 
в здании которого находит
ся агитпункт. - Дорогу пре
граждает вахтер выраже
ниями не очень . мягкими. 
Основание для такого тона 
одно: рабочий день кончил
ся. Узнав, что человек на
правляется в агитпункт, 
вахтер неохотно пропускает 
его.

Агитпункт расположен в 
бывшей комнате для при
езжих. Так невнимательно 
отнеслись к его оформле
нию, что даже эту таб
личку «Комната для при
езжих» забыли снять. 
Комната маленькая, в ней 
едва умещается стол со 
случайными номерами жур- . 
налов и неполными ком
плектами газет.

Понятно, что не имело 
смысла устраивать агит
пункт на пятом этаже, где 
находится актовый зал ин
ститута: ведь среди избира
телей немало пожилых лю
дей. Но дверь в дверь с 
агитпунктом расположена 
другая комната —• простор
ная, светлая, в ней даже 
есть телевизор.

Небрежность сопутству
ет всему убранству агит
пункта (право же, его труд
но и называть так). Пожел
тевший листок с планом 
мероприятий заметишь не 
сразу, да и заметив, не пой
мешь, где проводятся меро
приятия, в какое время. 
Так, если верить плану, бе
седа врача с избирателями 
состоится... 19 июня. А о 
намеченной на 25 мая 
встрече с кандидатом в де
путаты Верховного Совета 
РСФСР А. Г. Пузыревичем 
избиратели вообще не были 
предупреждены. Оказывает
ся, о встрече было объявле
но лишь устно в отделах.
А  как же с теми, кто не ра
ботает в институте, но жи
вет на территории избира
тельных округов?

Кстати, это относится ко 
многим агитпунктам горо
да, расположенным в Здани
ях различных предприя
тий и ведомств. Обычно ме
роприятия в агитпунктах 
проводятся в конце рабочего 
дня, то есть по сути дела — 
для одного коллектива, а не 
для всех избирателей.

Но вернемся к агитпунк
ту института «Теплоэлёк- 
тропроект». Длинный спи
сок упущений можно соста
вить, ознакомившись с прак
тикой его работы. Никаких

I I I

книг, стендов. Случайные и 
уже не новые номера жур
налов. Может, в них и есть 
какие-то интересные статьи, 
консультации, но кто об этом 
знает? А ведь нетрудно 
приколоть к обложке ли
сток с надписью: «В  этом 
номере помещена интерес
ная статья...»

Короче, упущений много, 
но поражает самое большое 
из них. План мероприятий 
(здесь их почему-то прово
дят очень редко: раз в две 
недели) составлен так, что 
упущено самое главное —■ 
пропаганда материалов 
XXIV съезда партии.

Конечно, встреча с пи
сателями и поэтами, лекция 
архитектора, беседа о вос
питании детей —■ все это 
полезно и нужно, но как 
мог агитпункт оказаться в 
стороне от важнейшего со
бытия времени — непонят
но.

О таком положении дел 
знают в Кировском райкоме 
партии. В райкоме мне ска
зали: «Не идут туда люди». 
Да, це ‘идут. Даже црове- 
риться в списках приходят 
в день не более 30 человек, 
в то время как в соседнем 
агитпункте — 125 — 140.
Почему же, зная о неудов
летворительной работе
агитпункта, Кировский рай
ком КПСС не принимает 
должных мер, не спраши
вает с секретаря партбюро 
института А . Н. Смодина и 
заведующей агитпунктом 
В. Н. Маркатун?

Избирательная кампания 
ставит большие и ответст
венные задачи перед пар- 
тийными организациями. 
Они должны постоянно ре
агировать на предложения 
избирателей, сделать все 
для быстрейшего рассмот
рения этих предложений, 
чтобы затем они были уч
тены в деятельности Сове
тов. Вместе с тем избира
тельная кампания предо
ставляет широкие возмож
ности для энергичной про
паганды решений и мате
риалов съезда, для разъяс
нения планов по значитель
ному подъему материаль
ного и культурного уровня 
жизни народа.

К сожалению, не все пар
тийные организации посто
янно контролируют работу 
своих агитколлективов, вы
полнение плана мероприя
тий на агитпунктах.

С. ЧЕРНИН.
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На заводе «Красное Сор
мово» состоялось подписа
ние акта о сдаче сухогруз
ного теплохода «Девятая 
пятилетка». Корабль, по
строенный руками сормов
ских судостроителей, при-

нят Волго-Донским паро.
ходством.

Сухогруз, построенный 
в рекордно короткий срок, 
уже отправился в свой пер
вый трудовой рейс. Era

путь до Череповца, а даль, 
ще — в Болгарию.

НА СНИМКЕ: теплоход 
«Девятая пятилетка» в пу
ти.

Фото Ю. Белозерова. 
Фотохроника ТАСС.

с о о б щ е н и я  И З  З А  Р У Б С Ж Л
БОЛГАРИЯ. На химиче

ском комбинате близ города 
Братца вступили в строи но
вые мощности.

НА СНИМКЕ: пульт уп
равления нового объекта.

Фото Б Т А -Т А С С .

Выдающееся событие 
в жизни советского 
и египетского народов

Зарубежная печать, радио 
и телевидение продолжают 
широко комментировать за
ключенный во время визита 
в Каир Председателя,Прези
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорного До
говор о дружбе и сотрудни
честве между Союзом Со
ветских Социалистических 
Республик и Объединенной 
Арабской Республикой. В 
комментариях подчеркивает
ся важное значение этого 
договора для дальнейшего . 
расширения и укрепления 
советско-египетских отноше
ний. Мировая печать отме
чает, что договор продикто
ван заботой о сохранении 
прочного и справедливого 
мира на Ближнем Востоке 
и означает новый удар по 
планам международного им
периализма.

КАИР. «Безусловно, —- 
указывает «Аль Гумхурия», 
—  этот договор венчает че
стную и продолжающуюся 
дружбу между народами 
Египта и Советского Союза. 
Больше того, он представля
ет собой позитивный шаг 
вперед в укреплении оборо
носпособности ОАР и зна
чительно увеличивает воз
можности’ египетского наро
да в борьбе за освобождение 
своих земель».

Договор о дружбе и сот
рудничестве, пишет газета 
«Аль-Ахбар», положил ко
нец многочисленным слу
хам, исходящим в первую 
очередь от западных и сио
нистских кругов, о том, что 
советско-египетские отноше
ния «ухудшились» или по 
меньшей мере «начинают 
ухудшаться».

В подписанном договоре 
ясно и недвусмысленно за
явлено, что эти отношения 
развиваются логически и ес
тественно в направлении до
стижения общей цели, а 
именно — ликвидации им
периалистической, сионист
ской агрессии.

БЕЙРУТ. Политбюро Ли
ванской коммунистической 
партии с большим удовлет
ворением ознакомилось с 
результатами переговоров.

которые вел в Каире член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета ССС'Р Н. В. 
Подгорный с Президентом 
ОАР Анваром Садатом и 
другими ответственными 
египетскими лицами, гово
рится в заявлении Политбю
ро ЦК ЛКП.

В заявлении, опубликован
ном в газете «Ан-Нида», под
черкивается, что подписание 
Договора о дружбе и сотруд
ничестве между СССР и 
ОАР явилось важным исто
рическим событием в бррь- 
бе арабского народа за со
циальный прогресс, против 
израильской агрессии и им
периалистических заговоров.

Этот договор, указывает
ся далее в заявлении, под
твердил прочность арабо-со
ветской дружбы. В лице Со
ветского Союза арабский на
род видит искреннего и на
дежного друга, твердо защи
щающего его интересы в 
борьбе против сионизма и 
империализма и оказываю
щего всестороннюю матери
альную, экономическую и 
военную помощь, чтобы про
тивостоять агрессии.

ВАРШАВА. «Новый шаг 
на пути развития отношений 
между СССР и О АР», «Ук
репление братских связей» 
—  под такими заголовками 
на видных местах польские 
газеты пишут об итогах ви
зита Н. В. Подгорного в 
ОАР, о значении подписан
ного договора между СССР 
и ОАР. Как отмечает «Три
буна люду», договор вновь 
подтверждает, что СССР и 
ОАР со всей решимостью 
будут продолжать предпри
нимать усилия, направлен
ные . на \достижение и обес
печение прочного и спра
ведливого мира на Ближнем 
Востоке.

Подписанный договор еще 
раз свидетельствует о том, 
что Советский Союз и 
впредь будет оказывать 
ОАР и другим арабским го
сударствам самую всесто
роннюю помощь, — так оце
нивают договор комментато
ры польского радио.

(ТАСС).
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ЗАЯВЛЕНИЕ П. ТРЮДО
ОТТАВА, 29 мая. 

(ТАСС). Премьер-министр 
Канады П. Э. Трюдо выра
зил глубокое удовлетворе
ние результатами своего ви
зита в СССР и подчеркнул 
большое значение развития 
дружественных отношений 
и взаимовыгодного сотруд
ничества для обеих стран, а 
также для дела разрядки 
международной напряжен
ности.

Выступая по возвраще
нии из СССР в парламен
те, Трюдо охарактеризовал 
подписанный в Москве со
ветско-канадский протокол 
о консультациях как «важ
ный документ», призван
ный поставить советско-ка
надские отношения на бо
лее прочную основу. Под
писание* этого протокола, 
подчеркнул он, будет спо
собствовать устранению 
имеющихся разногласий ме
жду двумя странами. Един
ственный путь к их устра
нению, сказал Трюдо, за
ключается в расширении 
контактов и усилий, на
правленных на достижение 
взаимопонимания.

Премьер-министр Кана
ды подчеркнул, что визит в 
СССР убедил его в том, 
что советский народ ис
кренне стремится к миру.

П Р Е Ж Н И М  К У Р С О М
БРЮССЕЛЬ, 29 мая. 

Корр. ТАСС В. Волков пе
редает: Решения закончив
шегося здесь вчера заседания 
комитета. планирования обо
роны НАТО направлены 
на дальнейшее обострение 
международной напряжен
ности. В работе комитета, 
созванного накануне лис
сабонской сессии совета 
НАТО, приняли участие 
министры обороны 14 стран 
Североатлантического бло
ка (без Франции, ’ которая 
в 1966 году вышла из во
енной организации НАТО). 
Многие решения приняты 
комитетом под явным дав
лением Вашингтона, стре
мящегося переложить часть 
бремени расходов на содер
жание своих войск в Евро
пе на европейских партне
ров.

Министр обороны СШ А 
ЭД- Лэйрд призвал другие 
страны НАТО , усидцть во
енный потенциал вооружен
ных сил блока в Централь
ной Европе и в Средизем

номорье в качестве «осно
вы для ведения перегово
ров» с социалистическими 
странами. Тем самым он 
недвусмысленно показал, 
что СШ А по-прежнему вы
ступают за переговоры «с 
позиции силы».

Это нашло отражение и 
в заключительном коммю
нике, опубликованном по 
окончании заседания коми
тета. В нем делается упор 
на «жизненно важной роли 
мощного потенциала» во
оруженных сил НАТО «в 
районе действия договора».

В коммюнике зафиксиро
вано требование дальней
шего увеличения вклада 
европейских партнеров 
США по НАТО в военную 
машину блока. СШ А по
обещали не только не со
кращать численность сво
их войск в Европе, но 
принять меры по их «каче
ственному улучшению». 
М. Лэйрд сообщил также о 
конкретных планах усиле
ния американского «воен

ного присутствия» в районе 
Средиземноморья.

Комитет принял чрева
тое опасностями для дела 
мира решение об усилении 
активности военно-морской 
эскадры НАТО ' в Среди
земном море, которая дол
жна собираться «по . пер
вому приказу» (ранее она 
собиралась для совместных 
действий примерно дважды 
в год). Теперь круг «задач» 
эскадры расширится. Это 
расценивается как первый 
шаг к созданию постоянных 
военно-морских . сил блока 
в районе Средиземного мо
ря.

В коммюнике сессии за
писано также решение ук
репить путем специальных 
мер северный и северо- 
восточный фланги НАТО.

Министры обороны раз
работали общие директивы 
по подготовке планов во
оруженных сил блока на 
период 1973 — 78 гг. на 
основе дальнейшего увели
чения военных бюджетов 
стран НАТО.

Н А  Н У Ж А Ы  
ЗАРАВООХРАНЕНИЯ

АДЕН, 29 мая. (ТАСС). 
Правительство Народной 
Демократической Респуб
лики Йемен уделяет боль
шое внимание развитию в 
стране системы здравоох
ранения.

В соответствии с трех
летним планом экономиче
ского и социального разви
тия ассигновано 750.000

южнойеменских динаров на 
расширение существующей 
сети лечебных учреждений.

Более половины этой 
суммы предназначается на 
строительство в сельской 
местности 10 медицинских 
центров и 45 лечебных уч
реждений и 'на оснащение 
существующих больниц со
временным оборудованием.

ПРАЗДНИК ЮНОСТИ
БЕРЛИН. 31 мая. 

(ТАСС). Отмечаемый 1 ию
ня Международный день за
щиты детей выливается в 
ГДР в праздник юности и 
счастливого детства. В этот 
день в городах и селах рес
публики в торжественной 
обстановке проводятся худо
жественные выступления и 
спортивные состязания, иг
ры и, факельные шествия 
юных граждан ГДР.

На нужды образования в 
ГДР ежегодно ассигнуются 
значительные средства из 
государственного бюджета. С 
каждым годом растет коли

чество новых школ, яслей, 
детских садов, клубов, до
мов пионеров, спортивных 
площадок, детских театров и 
т. д. Ежегодно свыше двух 
миллионов детей отдыхают в 
пионерских лагерях и домах 
отдыха, расположенных в 
самых живописных уголках 
республики. В стране созда
на сеть лечебно-профилак
тических заведений по охра
не здоровья матери и ребен
ка.

Более двух миллионов 
членов насчитывает пионер
ская организация имени 
Эрнста Тельмана.

Два мира-два детства
ВАШИНГТОН, Корр. , 

ТАСС. А. Меликян пере
дает:

Президенту Никсону 
вручили доклад об итогах 
состоявшейся в декабре 
прошлого года конферен
ции по проблемам детей, в 
котором говорится, что бед
ность, расовая дискримина
ция и другие факторы на
кладывают свой отпечаток 
на развитие личности аме
риканских детей. «Наши 
дети и наши семьи нахо
дятся в большой беде, — 
подчеркивается в докладе.
— Общество, которое пре
небрегает своими детьми и 
страшится своей молодежи, 
не может думать о своем 
будущем. Бесспорно . —: это 
верный путь к национальной 
катастрофе. Нужно . изме
нить ндщ образ жцзни. Пе
ремены должны произойти 
на всех уровнях общества
— в бизнесе, в промыш
ленности, в массовой ин
формации, в школах, пра
вительстве, в жилых рай
онах».

Мрачная картина, кото
рая рисуется в докладе о 
положении детей в США, 
служит еще одной иллюст
рацией пороков американ

ского общества. О другом 
мире — счастливого детст
ва — рассказывает автор 
вышедшей на днях книги 
«Внуки Ленина. Дошколь
ное образование в Совет
ском Союзе» Китти Д. Уи
вер.

Книга написана на осно
ве личных наблюдений ав
тора во время поездок в 
Советский Союз.

«Советский Союз разра
ботал исключительную 
программу дошкольного 
обучения, охватывающую 
каждую фазу развития 
личности ребенка», — пи
шет аэтор книги. Она под
черкивает, что эта про
грамма ставит своей целью 
всестороннее культурное 
развитие ребенка.

Автор книги называет 
детей в Советском Союзе 
«привилегированной частью 
общества». «Строительство 
нового коммунистического 
общества, — пишет она, -— 
это дело каждого, и для 
нового общества нужен но
вый человек, который во
площает в. себе, как гово- . 
рят советские люди, «здо
ровый дух, моральную чи
стоту и физическое совер
шенство».

V
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С е г о д н я
Д е н ь
д е т е й

В почте нашего фотокон
курса — масса снимков, по
священных детям. Их радо
сти и заботы, игры н увлече
ния — благодатный источ
ник тем для художественно
го снимка. Нашу подборку 
открывает светлое, улыбча- 
тое лицо четырехлетнего 
Эдика (фото инженера 
П. Осипенко).

Паруса легкой бриганти
ны привлекли внимание дру
гого мальчика. Он пока по
сетитель выставки, но когда 
подрастет, будут у него свои 
макеты, не менее интерес
ные, чем этот парусник.

Папы на прогулке. Жен
щины, глядя' на этот сни
мок, улыбнутся, мужчины, 
очевидно, скажут: «Повез-

НАШ ФОТОКОНКУРС УВИДЕНО В Ж И ЗНИ... и несколько строк комментария

Р а с т и т е  большими и д о б р ы м и  I

Повезло малышам, у 
которых такие заботливые 
папы.

А теперь познакомьтесь с 
Оленькой Отрубянниковой. 
Она учится в 32-й школе 
г. Томска. Успеваемость у 
нее хорошая. Характер—ве
сёлый. Вот эти качества и 
привлекли внимание нашего 
читателя А. Золькова.

Ну, а Это Саша, заядлый 
шахматист. Обыгрывает он 
пока только дедушку. И то 
в шашки. С Шахматами дело 
сложнее... (Фото В. Баева).

Где заснял этого мальчу
гана (в центре слева) наш 
читатель? Чём; Малыш увле
чен, мы не знаем. Добрый, 
весёлый, хороший парень 
вырастет из него — в этом 
убеждает нас снимок А. Ба
турина, которому в нашей 
подборке принадлежат еще 
два фото — «Паруса» и 
«ПапыВАШ САД БЕРЕГИТЕ ЧЕРЕМУХУ!

Раскрыла свои листики 
черемуха. Но не дремлют ..и 
враги растений.. Опасным 
вредителем' является чере
муховая моль. В прошлом 
году ряд обстоятельств вы
звал появление ее в боль
шом количестве: во многих 
местах Томска и области к 
концу июня все черемухи 
стояли голые, покрытые сни
зу доверху белой паутиной. 
Правда, они не погибли и 
недели через 3 — 4 снова по
крылись листьями, но деко^

ративность их на долгое вре
мя была потеряна. Кроме 
того, уничтожение листвы, 
хотя и временное, всегда 
сильно ослабляет растение 
и очень тормозит его даль
нейший рост и развитие.

Наши наблюдения пока
зывают, что есть все основа
ния вновь ожидать появле
ния моли в массовом количе
стве. У моли под щитком на 
коре молодых побегов зи
муют яички. С установлени
ем устойчивых положитель

ных температур из яичек 
выходят маленькие . гусени
цы,. которые забираются в 
распускающиеся; почки и пи
таются молодыми . листьями. 
Обычно они держатся груп
пами, свертывая вокруг се
бя листья . в . комок с по
мощью . паутины. Сами гус.ёг 
ницы- сидят внутри, поэтому 
первое время, их трудно за
метить. Заметными они ста
новятся только перед окук
ливанием, когда делаются 
очень беспокойными и под

вижными, переползают по 
дереву с ветки на ветку, вез-, 
де оставляют паутину и по
едают большое количество 
листьев. Затем каждая гусе
ница приготовляет себе бе
лый плотный кокон, в кото
ром окукливается. Недели 
через 2 — 3 вылетают не
большие серые бабочки, ко
торые обычно далеко не раз
летаются, откладывают яй
ца на молодые побеги, а са
ми вскоре погибают. Таким 
образом, вся жизнь этой мо
ли связана с черемухой, а 
другим породам этот вреди
тель не причиняет зла.

В борьбе с черемуховой

молью хорошее действие ока
зывает 0,2-процентный раст
вор Хлорофоса. Только необ
ходимо, чтобы ядохимикат 
попал 6 самое гнездо гусе
ниц. Затрудняет борьбу то 
обстоятельство, что некото
рые гнезда вредителя нахо
дятся на верхушках деревь
ев. В индивидуальных садах 
и на одиночных невысоких 
деревьях вполне возможно 
применить механический 
сбор и уничтожение гнезд 
гусениц.

Т. СОКОЛОВСКАЯ, 
научный сотрудник Си
бирского ботанического 

сада.

П Р И Г Л А Ш Е Н И Е  Н А  П Р Е М Ь Е Р У

Итак, сегодня коллек
тив Новосибирского драма
тического театра «Красный
факел» встречается со зри-
телями Томска.

Поэтому как старые ■ зна- |
комые мы говорим вам:
«Здравствуйте, дорогие ДРУ- |
зья!».

В Томске наш театр завер
шает свой 51-й сезон. Он 
был знаменателен: «Крас
ный факел» отметил свой 
пятидесятилетний юбилей, 
за заслуги в развитии совет
ского театрального искусст
ва был удостоен высокой 
правительственной награды 
— ордена Трудового Крас
ного Знамени.

Необычна и интересна 
творческая судьба «Красно
го факела». Он был основан 
в Одессе в 1920 году, а в 
Новосибирске прописался в 
бурное время первых пяти
леток — в 1932 году.
«Красный факел» прошел 
сложный путь от студийного 
коллектива, созданного мо
лодыми энтузиастами, через 
одиннадцатилетние непре
рывные гастроли по 150 
городам страны — к бере
гам Оби.

За «Красным факелом» 
вот уже почти сорок лет 
прочно укрепилось и опре
деление «сибирский». Одна
ко желание странствовать, 
выступать в различных горо
дах нашей необъятной Роди
ны, как говорится, осталось 
в крови у артистов. Если 
мысленно представить себе 
маршруты наших гастролей 
только за последнее десяти
летие, то эта карта будет 
выглядеть внушительно: 
Одесса. Владивосток, Горь
кий, Хабаровск, Харьков, 
Красноярск, Саратов, Моск
ва, Находка, Барнаул...

В Томске за месяц гаст
ролей театр покажет девять 
спектаклей (конечно, далеко- 
не все идущие на сцене 
«Красного факела» сего
дня). Зрители смогут позна
комиться с творчеством ве
дущих мастеров сцены, с 
растущей молодежью, с ак
терами среднего поколения, 
составляющими большин
ство коллектива, с нашими 
режиссерами, художниками.

«Красный факел» всегда 
тяготел к русской классиче
ской драматургии — к А. П. 
Чехову, А. М. Горькому. В 
афише неизменно значатся 
лучшие пьесы А. Н. Остров
ского. Разнообразие актер
ских работ, современных ре
жиссерских решений — всем 
этим отмечена позиция теат
ра в прочтении произведе
ний великого драматурга. 
Произведения А. Н. Остров
ского по-прежнему предо
ставляют театру простор для 
творческих исканий, таят в

себе неиссякаемые возмож
ности для создания полно
кровных, жизненно достовер
ных образов, наполнены 
глубоким анализом духовной 
жизни человека, социальной 
остротой конфликтов. И се
годня они близки и понятны 
нам.

К «Грозе» «Красный фа
кел» обращается вторично, 
отмечая свое пятидесятиле
тие. Сценическое воплоще
ние «Грозы», предложенное 
постановщиком — заслужен
ным деятелем искусств 
РСФСР Константином Чер- 
нядевым, несколько наруша
ет наши привычные предста
вления о спектакле. И 
пусть в оценке нашей «Гро
зы» появятся противополож
ные зрительские мнения. 
Мы примем это как долж
ное, ибо искусство сцены 
только тогда интересно, ког
да оно вызывает активное 
отношение зрителя. Роль 
Катерины ■— дебют выпуск
ницы Московского театраль
ного училища им. Б. Щуки
на Валентины Василенко. 
Кабаниха, Дикой, Тихон — 
интересные и своеобразные 
работы заслуженной артист
ки РСФСР Л. Борисовой, 
Е. Лепешенка, И. Поляко
ва. Оформлена «Гроза» 
главным художником теат
ра, заслуженным художни
ком ' РСФСР Сергеем Пост
никовым. Он хорошо знаком 
томичам.

Зарубежная классика 
представлена в гастрольной 
афише* «Норой» («Куколь
ным домом») Г. Ибсена и 
«Трактирщицей» К. Гольдо
ни.

Семь лет активно живет в 
нашем репертуаре спектакль 
«Нора». Повсюду, где он 
шел, мы встречали неисся
каемый интерес зрителей к 
вечно волнующей теме — 
теме человеческого достоин
ства. Театр в этом спектакле 
стремится воспеть и утвер
дить красоту человеческого 
духа, благородство и силу 
женского сердца. Роль Норы 
исполняет заслуженная ар
тистка РСФСР А. Покид- 
ченко, Хельмера —  заслу
женный артист РСФСР
A. Беляев. Крогстада — за
служенный артист РСФСР
B. Лиотвейзен.

Томичам I предстоит уви
деть нашу новую работу, од
ну из последних премьер 
сезона «Трактирщицу»
К. Гольдони. Неувядаемо, 

красочно и радостно искус
ство великого итальянца. 
Жизнелюбие, безудержное 
лукавство, заразительный 
смех делают его лучшие 
пьесы живыми и сейчас, 
спустя столетие после созда
ния.

О людях неповторимо 
прекрасного и сурового вре

мени повествует пьеса ста
рейшего советского драма
турга Иосифа Прута «Князь 
Мстислав Удалой». Этим 
княжеским именем называл
ся бронепоезд, который от
били у белых красноармей
цы, дав ему новое, категори- 
ческиреволюционнОе назва
ние «Смерть паразитам!» 
Тверже брони и стали ока
зался дух мужественных 
защитников поезда, которые 
отдали свою жизнь за сча
стье будущих поколений.

С именем Мустая Карима 
— поэта и драматурга — . 
связано представление о че
ловеке большого мужествен
ного сердца, певца силы и 
красоты человеческих
чувств. «В  ночь лунного за
тмения» — один из лучших 
наших спектаклей. Он про
шел на сцене «Красного фа
кела» более 100 раз. Силь
ные человеческие страсти, 
яркие, полнокровные харак
теры, трагические и прекра
сные судьбы людей — вот 
что привлекает нас и зрите
лей.

Томичи первые увидят 
спектакль театра о наших 
молодых современниках' — 
«Одни, без ангелов» по пье
се советского драматурга 
Л. Жуховицкого.

Буржуазное общество — 
это общество, где не ценят
ся истинные человеческие 
ценности, где попирается 
все, что составляет суть че
ловеческого счастья. В же
стоком мире наживы и чи
стогана личность опреде
ляется объемом денежного 
кошелька. Об этом —- пьеса 
английской писательницы 
В. Дельмар «Уступи место 
завтрашнему дню».

Мы включили в реперту
ар также современную со
ветскую комедию Д. Угрю- 
мова «Звонок в пустую 
квартиру», считая, что 
смех может стать дейст
венным оружием в борь
бе за человека, за лучшие 
и ценные качества в нем.

Не забыли мы и наших 
юных зрителей. Им театр 
покажет пьесу-сказку
«Аленький цветочек» — 
сценическое переложение 
известной сказки русского 
писателя С. Аксакова.

Томским зрителям пред
стоит знакомство с театром, 
его спектаклями и актерами 
непосредственно в зритель
ном зале. Мы считаем наш 
краткий рассказ лишь нача
лом, предвосхищающим эту 
встречу.

В. КУЗЬМИН, 
главный режиссер Ново

сибирского государст
венного ордена Трудово
го Красного Знамени 
драматического театра 
«Красный факел», на
родный артист РСФСР.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Победа футболистов СССР
МОСКВА, 30 мая. 

(ТАСС). Футболисты сбор
ной СССР победили коман
ду Испании — 2:1 (0:0) в 
отборочном матче чемпио
ната Европы. Голы забили 
Колотов (79-я мин.) и Шев

ченко (83-я). Ответный 
мяч провел Рексач за три 
минуты до финального 
свистка.

, Сборная СССР стала ли
дером своей подгруппы — 
4 очка из четырех возмож
ных.

П о р аж ен и е в пятой партии
ВАНКУВЕР, 29 мая. (ТАСС), 

Американский гроссмейстер 
Роберт Фишер на 4б-м ходу 
одержал победу при доигры
вании пятой партии чет

вертьфинального матча на 
первенство мира по шахма
там с ленинградцем Марком 
Таймановым.

Счет поединка 5:0 р пользу 
американца.

БАСКЕТБОЛИСТКИ СССР -  
СНОВА ЧЕМПИОНКИ МИРА

САН-ПАУЛУ, 30 мая. (ТАСС). 
Женская сборная СССР по 
баскетболу в четвертый раз 
подряд стала чемпионом ми
ра. В последнем своем мат
че на мировом первенстве 
наши спортсменки выигра
ли у команды Бразилии —  
82:49. Советская команда вы
ступала на турнире по-чем
пионски, не проиграв ни од
ной встречи и ни разу не 
дав соперницам шансов на 
успех.

Второе место заняла сбор
ная ЧССР, третье —  команда 
Бразилии.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Щ Н И Ш Л . . Г
Открытие гастролей Но

восибирского театра «Крас
ный факел».

1 июня — «Гроза». На
чало — в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Подсолнухи» —  8-35, 10-30, 

12-25. 14-20, ' 16-15., 18-10,
20-05, 22. «Симпатичный гос
подин «Р » —  8-50, 10 40,
12-30, 14-20. 16-10, 18, 19-50,
21 40. Зал кинохроники —  
«Аксакалы Азербайджана», 

‘ «Бронзовый солдат» —  9,
12 15, 15-30. 18-45. «Каратские 
эскизы», «В Мордовии —  
весна» —  10-05, 13-20, 16-35,
19 50. «Бокс СССР — СШ А», 
«Быстроногие чемпионы»,
^Спортивная лошадь» —
11- 10, 14-25. 17-40', 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Подсолнухи» —  8-50, 10-45,

12- 40, 14-35. 16-30, 18-25,
20-20, 22-15.

«Симпатичный господин
«Р » — 12-20, 14-05, 15-50,
17-35, 19-20, 21-05. 22-50. Для 
детей —  «Серебряные тру
бы» —  9-10. 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Симпа

тичный господин «Р » —  9,
10-50, 12 45, 14-30, 16-20,

, 18-10. 20, 21-50.
Малый зал —  «Молодость 

без старости» —  9, 10-55,
12-45, 14-35, 16-25, 18-15,

20-05, 22.
«СИБИРЯК»

«За кулисами цирка» —
920, 11-10,' 13, 14-50, 16-40,
18- 30, 20-20, 22-10.

«ПИОНЕР*
«Сын полка» —  8-35, 10-10, 

11-45, 13-20, 15, 16-40, «Про
щайте, друзья!» —  18-20,
2 0 - 2 0 , 2 2 - 2 0 .

КИНОТЕАТР V 
ГОРОДСКОГО САДА

«Белорусский вокзал» —
11-302 13-30, - 15-30, 17-30,
19- 30, 21-30! «Огонь, вода и
медные трубы» —  10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Ангел в тюбетейке» —
12, 14, 16, 18, 20 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Гибель черного консула»
15, 17, 19, 21.

ВТОРНИК, 1 июня
17.00. Сегодня — День за

щиты детей. 17.40. «Поет 
Виргилиюс Норейко». Фильм- 
концерт. 18.20. Населению о 
гражданской обороне. 18.35. 
«Уходят в море лейтенанты». 
Телевизионный документаль
ный фильм. 19.00. Экран 
школьникам. «До свидания, 
мальчики!» Спектакль Иркут
ского ТЮЗа. 20.30. Новая ки
нохроника. 20.40. Горизонты 
девятой пятилетки. «Слово 
томских связистов». 21.20. 
Музыкальный антракт. 21.25. 
Новости. 21.40. В лесном це
хе ‘ области. «Лесозаготовки 
без топора». 22.10. «К нам 
пришло письмо...» * 22.40.
«Председатель». Художествен
ный фильм. Вторая серия.

Средняя сменная школа рабочей молодежи № .3 
производит

набор учащихся на 1971— 1972 учебный год в 
5 — 11-е классы и на заочное отделение.

Проводятся консультации для желающих повто
рить учебный материал и подготовиться к успешно
му обучению в новом учебном, году.

Прием заявлений — ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 11 до 19 часов.

К заявлению прилагаются направление с места 
работы и документ об образовании.

Адрес школы: г. Томск, ул Гагарина, 27, оста
новка трамвая «Переулок Плеханова».

Томский институт радиоэлектроники и электрон
ной техники ПРОВОДИТ ПРИЕМ
работающей молодежи и учащихся (выпускников) 
школ и техникумов на курсы по подготовке к сдаче 
вступительных экзаменов в институт на все виды 
обучения. . -

Поступающие представляют: заявление на имя 
ректора института, справку с места работы и фото
карточку ( 3 x 4  см).

Для работающих посменно занятия проводятся 
утром и вечером. Документы принимаются по ад
ресу: г. Томск, проспект им. Лёнина, 40, комната 
№ 102, с 16 до 18 часов.

Занятия на курсах будут проводиться ежедневно 
с 5 июня по 30 июня и с 1 июля по 30 июля.

Протезно - ортопедическое 
предприятие приглашает на 
работу врачей, дворника, 
шоферов II класса, швей- 
мотористок, рабочую на

сборку протезов, заведую
щего складом, санитарок и 
рабочую на кухню.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Советская, 43, 
к директору.

Томский орденов Октябрьской Революции и 
Трудового Красного Знамени политехнический 

институт
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

на 1-й курс следующих заочных факультетов: 
Геолого-химический факультет. Специальности: 

геология и разведка месторождений полезных иско
паемых; геология, и разведка нефтяных и газовых 
месторождений; гидрогеология и инженерная геоло
гия: технология и техника разведки месторождений 
полезных ископаемых; технология основного органи
ческого и нефтехимического синтеза.

Энерго-механический факультет. Специальности: 
тепловые электрические станции; промышленная 
теплоэнергетика: металловедение, оборудование и 
технология сварочного производства; технология 
машиностроения, металлорежущие станки и инст
рументы.

Электротехнический факультет. Специальности: 
электрические сети и системы; электроснабжение 
промышленных предприятий и городов; электриче
ские машины и аппараты; автоматика и телемехани
ка; информационно-измерительная техника; электро
привод и автоматизация промышленных установок.

Документы принимаются до 31 августа. Всту
пительные экзамены —  до 10 сентября 
(несколько потоков) по предметам: математи
ке (письменно и устно), физике, русскому язы
ку и литературе (сочинение), химии —  только на 
химическую специальность. Зачисление в состав 
студентов— с 21 августа по 20 сентября. С заявле
нием представляются следующие документы: под
линник документа о среднем образовании, характе
ристика, копия трудовой книжки, медицинская 
справка (форма № 286), 4 фотокарточки.
' Документы принимаются по адресу; г. Томск 4, 
пр. им. Ленина, 30, приемная комиссия заочных фа
культетов.

.;■■■■■!' Приемная комиссия.

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Продолжается прием подписки на газеты ЦК 

КПСС: «Правда», «Социалистическая -индустрия», 
«Сельская жизнь», «Экономическая газета», а так
же на все остальные газеты.

Товарищи! Спешите оформить подписку.
Областное агентство «Союзпечать».

' Редакции газеты «Красное 
знамя» требуются квалифи
цированная машинистка, 
ученица машинистки, под- 
читчица на постоянную ра
боту и опытный корректор 
— на временную.

Детским яслям № 22 
срочно требуются воспита
тели и няни. На работу при
нимаются с детьми — в воз
расте с 1 года 6 месяцев до 
3 лет.

Обращаться: г. Томск, ул.‘ 
Красноармейская, 116, к за
ведующей.

Кривошеннская ПМК-4 
«Облмежколхозстроя» мо
жет принять на постоянную 
работу 8 семей каменщиков 
3 — 4-го разрядов.

Принятые обеспечиваются 
благоустроенными квартира
ми и всеми предусмотренны
ми законом льготами. Опла
та труда аккордно-преми
альная..

Обращаться: ПМК-4,
с. Кривошеино.

Коллектив редакции га- М 
зеты «Красное знамя» е [ 
глубоким прискорбием из? ^  
вещает о смерти нештат
ного корреспондента

БЕЛЯЕВА
Константина Федоровича

и выражает искреннее со
болезнование семье по
койного.

Вынос тела—2 июня, в 16 
часов, из квартиры по
койного (г. Томск, ул. Но
во-Киевская, 36).

Ректорат, партийное бю
ро, местный комитет и 
кафедра педагогики
Томского педагогическо
го института выража
ют глубокое соболезнова
ние заведующему кафед
рой Аврелию Васильевичу 
Деттереру в связи с кон
чиной его матери

ДЕТТЕРЕР 
Ольги Георгиевны.

Вынос тела состоится 1 
июня, в 16 часов, из квар
тиры покойной (г. Томск, 
пр. Фрунзе, 56, кв. 2).
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